
 
 

IL PROGRAMMA 
 

 
 
 
 
 
 

 
§ Scuola In Natura - Loc Il Giardino 
 
Proseguire la costruzione degli edifici previsti con l’innovativo progetto “Scuola in Natura”, visto il 
successo dell’iniziativa, è una missione imprescindibile.  
Il progetto, fortemente voluto dalla nostra amministrazione, ha ridato alla comunità il servizio di 
scuola media. L’aumento inaspettato di alunni ha permesso di non perdere l’autonomia del nostro 
comprensorio scolastico che era minacciata da tempo dalla continua riduzione di iscritti. 
Nuovi edifici completeranno la scuola ed una volta terminati permetteranno di liberare alcuni 
spazi per offrire nuovi servizi richiesti dalle famiglie, come ad esempio ludobaby e scuola 
dell’infanzia bimbi nelle fasce d’età 0-6 anni. 
Un aspetto importante, e già in programma non appena saranno terminati i lavori principali dei 
nuovi edifici, saranno gli interventi di abbattimento delle barriere architettoniche esterne. 
Per i periodi estivi in cui l’attività didattica della scuola sarà sospesa, abbiamo intenzione di 
proseguire le offerte dei “Campi Verdi” per i più piccoli e valutare la nascita di altre offerte di 
Campus Estivi in cui l’insegnamento, ad esempio della lingua inglese, sia abbinato alle attività 
sportive e all’aria aperta possibili all’interno della tenuta del Giardino. I campus, ispirati al 
concetto di inclusione in tutte le sue declinazioni, oltre ad ampliare l’offerta formativa per i nostri 
alunni, saranno un potenziale nuovo elemento di attrazione per i turisti. 
 
§ Scuola Via Gramsci 
 
Si proseguirà nella messa in sicurezza dell’edificio attraverso la realizzazione dei progetti 
presentati in questi anni e finanziati per circa 350mila euro così come nel completamento 
dell’efficientamento energetico per circa 70mila euro.  
Si prevede di venire incontro alle esigenze delle famiglie ampliando il servizio nido esistente fino 
alle ore 18:00 ed ampliando la capienza recuperando lo spazio oggi adibito a magazzino. 
 
§ Scuola Piazza Marconi 
 
Lo spostamento dei locali cucina e mensa al Parco A. Dalla Chiesa in una nuova struttura più 
idonea e pratica permetterà l’ampliamento degli spazi oggi dedicati alla Scuola dell’infanzia. 



Al piano terreno dell'edificio si prevede un centro diurno per anziani mentre al primo piano un 
centro diurno multifunzionale e multimediale destinato ad iniziative legate all’artigianato, a 
laboratori culturali e al doposcuola dei ragazzi. 
Si prevede di spostare l’ambulatorio medico nell'edificio dell’ex Macello così che l’utenza possa 
usufruire di un parcheggio più ampio e comodo. Questo permetterà il recupero di un edificio 
architettonicamente importante per Riparbella e ci consentirà di destinare alle emergenze 
abitative strutture più idonee alla residenza. 
 
§ Cultura 
 
Oltre all’apertura del centro anziani e di quello multimediale, si prevede di attivare quante più 
iniziative possibili perché la nostra comunità possa esprimere le capacità artistiche, artigiane e 
non perdere le tradizioni. Il ripristino del premio letterario “Riparbella”, l'insegnamento delle 
tecniche e dei principi della pittura (anche street art), la produzione di manufatti artigianali (vedi 
anche presepe meccanico), la promozione dell’enogastronomia senza dimenticare, soprattutto per 
i giovani, l’insegnamento dell’uso dei nuovi sistemi digitali sono obiettivi raggiungibili se riusciamo 
ad aprire un luogo idoneo ad ospitare queste iniziative.  
In cantiere troviamo l’allestimento del museo etrusco di Riparbella che permetterà di valorizzare 
gli importanti reperti che giacciono nella sede comunale e consentirà ai tanti turisti di conoscere la 
storia millenaria del nostro territorio. Nei bandi culturali del PNRR abbiamo già inserito progetti 
culturali di valorizzazione del patrimonio storico, ambientale ed artistico del nostro territorio, 
anche promuovendo progetti come la residenza d’artista. Ci riproponiamo di portare avanti passo 
dopo passo tali progetti anche con risorse alternative al PNRR ove necessario. 
Un'altra tappa importante potrà essere l’attivazione di gemellaggi con città italiane o estere, 
opportunità sino ad oggi mai colta. I gemellaggi potranno essere un'ulteriore opportunità di 
crescita attraverso lo scambio culturale e la conoscenza di tradizioni diverse. 
 
§ Eventi 
 
Musica, eventi e iniziative legate al mondo dei giovani senza dimenticare la secolare tradizione 
riparbellina sono linee guida già applicate, ad esempio, nella creazione dell’evento RipaWine. La 
nascita del centro multifunzionale è l’occasione per dare ai giovani un luogo in cui aggregarsi e 
partecipare alla creazione di nuovi eventi e iniziative collegati all’economia del territorio. 
Abbiamo finanziato il libro storico fotografico a cura di Paola Caforia con la collaborazione di 
Severino Bolognesi, permettendo così di recuperare un archivio fotografico che altrimenti 
rischiava di andare perso per sempre  
 
§ Decoro Urbano  
L’impegno è di proseguire con il recupero del decoro urbano, sulla scia di quanto già fatto nel 
primo mandato: questo è uno dei punti principali del programma. Tra le segnalazioni raccolte nei 
dibattiti con i cittadini c’è la richiesta, che va sicuramente accolta, di provvedere a migliorare la 
sicurezza stradale del centro abitato installando, ad esempio, dei dossi finti con vernice rumorosi 
compatibilmente con le vigenti normative del codice della strada;  
Il tema dei parcheggi resta molto sentito e dopo gli importanti ampliamenti portati a termine in 
Via della Grotta, l’impegno è di proseguire con l’ampliamento del parcheggio di Via degli Orti e la 
piantumatura di verde pubblico che attenui l’impatto visivo e ambientale intrinseco ai parcheggi.  
Sono molte le richieste di migliorare il transito pedonale, aumentare le alberature, le fioriere, le 
panchine e di creare zone all’aperto da mettere a disposizione delle attività commerciali.   



Un progetto in corso di analisi ma che ha già superato le verifiche di fattibilità prevede la 
creazione di una viabilità ciclo/pedonale alternativa al centro urbano da Via della Grotta 
attraverso Via degli Orti fino al Parco Alberto della Chiesa. L’ampliamento già eseguito dei 
parcheggi e quello ipotizzato per Via degli Orti permettono di valutare la riqualificazione di tutta la 
viabilità principale di Riparbella. Immaginiamo Via della Madonna occupata da panchine, 
marciapiedi con un filare di alberi ombreggianti come nel passato e tanti nuovi spazi a 
disposizione delle attività commerciali per rivitalizzare l’offerta ai clienti ed in generale rendere 
più accogliente e fruibile il nostro piccolo centro urbano. 
Il successo dell’iniziativa bonus facciate ha permesso il recupero di tante facciate ammalorate 
aiutando il ripristino del decoro del paese e per questo sarà riproposta augurandosi che chi ha 
perso l’occasione non se la lasci sfuggire una seconda volta. Sempre nell’ottica del ripristino del 
decoro urbano e con l'obiettivo di migliorare la vivibilità e l’estetica del nostro paese, si vuole 
proseguire con i progetti “street art e murali” dove sarà determinante la partecipazione dei 
cittadini. Mentre si attraversa Riparbella, in una fruizione lenta del territorio, le opere d’arte e 
artigiane possono contribuire a raccontare l’anima del paese nel linguaggio universale delle 
immagini. 
Portato a termine l’ammodernamento delle infrastrutture essenziali lungo la viabilità principale 
(acquedotto, fognatura, cavi telefonici ed elettrici) e riasfaltata la strada principale, è ora giunto il 
momento di procedere alla riasfaltatura delle altre vie comunali del centro abitato, per la quale 
sono già state reperite le risorse finanziarie.  
Un altro aspetto importante saranno le opere di miglioramento del decoro all’ingresso del paese 
perché l’accoglienza inizia proprio dalla “porta di ingresso”. 
Per dare coerenza e continuità agli impegni sopra presi, si vuol completare la redazione di un 
regolamento di decoro urbano con la collaborazione della cittadinanza. 
Il progetto Adotta Riparbella, avviato per implementare la manutenzione del paese con il 
coinvolgimento dei cittadini e delle associazioni, ha dato buoni risultati soprattutto nel valorizzare 
e diffondere la cultura del bene pubblico come qualcosa di “nostro” e non alieno. In questo 
mandato si proporrà alla cittadinanza di ampliarlo. 
Un altro intervento che si vuol mettere in programma è quello del ripristino e miglioramento  
dello scalone che collega il Parcheggio di Via della Fonte con il centro urbano.  
L’abbellimento degli angoli caratteristici del paese anche tramite opere artigiane e d’arte e 
l’arredo dei tratti di passaggio tra paese e parcheggi sono operazioni conseguenti per le quali sarà 
coinvolta direttamente la cittadinanza tramite le consulte di cui si parla nello specifico punto così 
come del centro multifunzionale che vorremmo aprire nell’edificio scolastico di Piazza Marconi. 
Un’operazione di riqualificazione della struttura presente all’Oliveta con particolare attenzione alla 
zona delle attività sportive è un altro impegno cha ha già un progetto in corso d’opera. 
 
§  Loc San Martino 
 
Considerato l’ingresso di Riparbella, dopo aver riqualificato le rotonde, si vuol procedere alla 
riqualificazione del verde pubblico e del parcheggio lungo gli edifici della zona artigianale-
industriale per renderlo più accogliente. Un forte impegno sarà portato nel progettare la 
riqualificazione della piccola Cappella di San Martino la cui proprietà attualmente è privata e con 
cui si è già raggiunto un accordo di massima. 
 
§  Strada Comunale per Montescudaio e Frana Loc.  
 



Nel 2017, quando siamo stati chiamati a governare il paese, la situazione delle strade comunali “di 
campagna" era disastrosa e non c’era alcun piano di manutenzione approvato e finanziato. Anche 
la frana di fronte alla Stazione dei Carabinieri era diventata un qualcosa di “paesaggistico” a cui ci 
si era abituati. Storicamente gli interventi di riparazioni erano limitati a “tappare i buchi” senza 
mai attivarsi per risolvere alla fonte il problema tanto che persino per la frana, pur se di 
competenza della Provincia, non c’era traccia di progetti approvati o percorsi avviati per trovare i 
finanziamenti necessari. Ci siamo quindi attivati da subito per censire la situazione delle strade al 
fine di redigere un elenco con le priorità di interventi e da questo valutare ogni strada possibile per   
reperire le risorse necessarie anche laddove non era nostro compito (Provincia).  
Ad oggi la situazione è notevolmente migliorata e siamo riusciti a far sì che i lavori di ripristino 
della frana sulla strada provinciale siano approvati e in corso di appalto alla ditta che deve 
eseguirli, così come i lavori per il ripristino integrale della Strada per Montescudaio sulla quale ad 
oggi erano stati fatti solo lavori di messa in sicurezza (vedi frana nella parte alta della strada) e 
ripristini parziali. 
 
§ Rifiuti 
 
Orgogliosi di essere riusciti a far sì che Riparbella fosse il primo Comune della nostra zona ad 
avviare la raccolta porta a porta, si vuol proseguire nel sensibilizzare la cittadinanza 
sull’importanza della raccolta differenziata, non solo per il tema ambientale e per la responsabilità 
di lasciare ai nostri figli e nipoti un ambiente sano, ma anche per l’impatto economico che il riuso, 
il riciclo e il recupero riesce ad avere sul costo della gestione dei rifiuti. Per venire incontro alle 
esigenze dei cittadini che si trovano a dover smaltire rifiuti non idonei al porta a porta, è stato 
aperto il centro di raccolta comunale e si procederà a portare a termine l’ottenimento delle 
autorizzazioni necessarie per completare le categorie di rifiuti conferibili.  
La riduzione del costo della tariffa e il miglioramento del servizio di raccolta resteranno quindi al 
centro del programma di mandato. L'obiettivo di passare alla tariffa puntuale con sconti di 
bolletta in ordine alla differenziata prodotta, incentivare il compostaggio domestico e l'uso di Dra 
(trituratore) e la riduzione dell'impatto visivo dei centri di raccolta sono obiettivi conseguenti ed in 
linea con il percorso intrapreso. Per raggiungere questi obiettivi continuerà ad essere centrale il 
Tavolo Rifiuti Zero che andrà a promuovere le iniziative del comitato nazionale in collaborazione 
con le scuole. 
 
§ Cimitero  
 
Nella passata legislatura è stato predisposto e approvato il Regolamento di Polizia Mortuaria che 
insieme al censimento delle sepolture, ha permesso di fare il punto della situazione sullo stato 
complessivo del cimitero e far partire i primi interventi di ripristino. Un intervento importante già 
finalizzato, prevede opere per circa 300mila euro. Per l’importanza del luogo, memoria storica 
della comunità, si vuole delegare un consigliere che segua il cimitero con attenzione. La struttura, 
cimitero monumentale vincolato dalle belle arti, ha subito nel corso degli anni una serie di 
interventi discutibili e che necessitano di un piano di recupero importante su cui è necessario 
lavorare a fondo per trovare i finanziamenti. Un tema importante di cui il consigliere potrà farsi 
carico insieme alla consulta cittadina è il mantenimento del decoro del cimitero ad un livello 
confacente all’importanza che il luogo ha per la nostra comunità. 
 
§ Politiche per la difesa del territorio  
 



La riduzione del consumo di suolo previsto dai piani di governo del territorio e il recupero 
dell'edificato esistente restano punti fondamentali delle politiche di sviluppo del territorio insieme 
alla tutela del verde, delle zone agricole esistenti come la creazione di parchi di interesse locale 
e/o sovra comunale . 
La pianificazione urbanistica è ispirata alla sostenibilità ambientale ed al “ben-vivere” che 
conservi lo spirito e la storia del paesaggio e che fornisca linee guida per le ristrutturazioni e per un 
armonioso inserimento delle nuove costruzioni rispettando il decoro ed il carattere rurale agrario 
del territorio non urbanizzato. Aspetto prioritario in tal senso sarà sensibilizzare chi il territorio lo 
vive, stimolando il rispetto e valorizzando la funzione di custode allo scopo di contrastare e ridurre 
gli abbandoni e le discariche a cielo aperto. Per noi il territorio non ha un fronte da abbellire ed un 
retro stile discarica: il territorio è un ambiente che viene vissuto e va rispettato a 360 gradi. 
Creeremo un regolamento per la sostenibilità ambientale che permetta di accedere ad incentivi 
(es: ampliamenti in aggiunta a quelli previsti dal regolamento urbanistico) e sconti sugli oneri 
edilizi (per i privati che decidono di ristrutturare o costruire secondo i principi della bioedilizia 
utilizzando materiali “eco” e installando fonti rinnovabili). Si tratta di è un passaggio importante e 
necessario per proseguire verso l'obiettivo della piena sostenibilità ambientale. 
 
§ Mobilità sostenibile, promuovere il benessere e la fruizione lenta 
 
Essere presenti nelle importanti trasformazioni in atto è un segnale importante per rendere più 
attrattivo il nostro territorio verso le nuove generazioni e i turisti. Migliorare il servizio dei mezzi 
pubblici, creare percorsi ciclabili, ripristinare i sentieri nei boschi e renderli fruibili a tutti sono 
indicazioni raccolte dai commenti dei tanti visitatori che sono venuti da noi anche durante la 
pandemia. 
Lotta agli sprechi (es. iniziative per il recupero dei cibi che sono prossimi alla scadenza, per 
l'utilizzo dei pasti non serviti nelle mense scolastiche, riqualificazione energetica degli edifici 
pubblici, riqualificazione della illuminazione pubblica) è un tema che si sposa bene con la cultura 
rurale e permette di recuperare tradizioni che si erano perse durante il consumismo spinto del 
secolo scorso. Un importante contributo lo otteniamo grazie alla sensibilizzazione nelle scuole 
sulla necessità di diminuire gli impatti ambientali e la diffusione della conoscenza della nostra 
impronta ecologica, collettiva e individuale. 
Importanti progetti riguardano la costruzione di postazioni di ricarica delle auto elettriche. Si sono 
individuate due zone: il parcheggio di Via della Grotta e di San Rocchino. 
 
§ Fonti Rinnovabili ed Energie Alternative 
 
La riduzione del consumo energetico dato dall’illuminazione pubblica è un tema in parte già 
affrontato e quindi vorremmo proseguire con la conversione degli impianti e la sostituzione dei 
corpi illuminanti. Prevedere incentivi e promozioni all’utilizzo delle fonti di energia alternative, 
pannelli solari o fotovoltaici sui tetti pubblici sono priorità già indicate e legate ad un attento 
sfruttamento dei bandi che saranno pubblicati nel quinquennio. 
 
§ Strade vicinali – Consorzio Unificato 
 
Per la viabilità delle campagne, problema da sempre molto sentito e di difficile soluzione 
considerato l’alto numero di km di strade vicinali e comunali presenti sul territorio e l’estensione 
territoriale a bassa densità abitativa, riteniamo che la creazione di un Consorzio Unificato che 



raccolga tutti i consorzi esistenti sia la via migliore per attenuare i disagi e riattivare la corretta 
manutenzione della viabilità secondaria privata.  
Primo obiettivo è quello di rimettere in moto i singoli consorzi. Il Comune già oggi partecipa alle 
spese di manutenzione di queste strade con quote variabili tra il 20 e il 50%. Con la costituzione 
del consorzio unificato si vuole portare la partecipazione del Comune al 50% per tutti, ridurre gli 
oneri di gestione che oggi gravano su ogni singolo consorzio condividendo i servizi, lasciare 
invariata le suddivisioni millesimali e la gestione materiale dei singoli consorzi che manterranno la 
loro autonomia e i loro rappresentanti. Unendo la gestione in un'unica struttura si agevola il lavoro 
dei presidenti e si ottengono migliori prezzi d’acquisto materiale e tariffe di manutenzione, si 
gestiscono meglio i bilanci e la riscossione delle quote dai consorziati. Tale percorso è stato in gran 
parte avviato nella passata legislatura e nel nuovo quinquennio potrà essere finalmente portato a 
termine.  
 
§ Urbanistica 
 
Il Piano Strutturale Intercomunale (coinvolge Riparbella, Castellina, Montescudaio), dopo una 
difficile gestazione dovuta alle traversie dell’Unione dei Comuni, è finalmente in fase di adozione e 
sarà concluso entro il 2022. La distinzione prevista dalla legge Regionale fra territorio urbanizzato 
e territorio non urbanizzato, non permette nuove costruzioni residenziali al di fuori del perimetro 
periurbano, mentre in tali aree sono permesse nuove costruzioni in copianificazione con la 
Regione, per attività ricettive e agricole. Nel nuovo piano strutturale sono state inserite le nuove 
capacità edificatorie che permetteranno l’ampliamento delle attività ricettive esistenti, oltre che il 
recupero del patrimonio edilizio già esistente, ri-convertibile anche in residenziale. In località 
Fagiolaia è stata inserita una nuova zona industriale e artigianale anche in previsione dell’indirizzo 
diverso (enogastronomico) che ha avuto lo sviluppo dell’area in Loc San Martino. 
Nel nuovo quinquennio, il nostro obiettivo sarà realizzare il nuovo Piano Operativo che sostituirà il 
regolamento urbanistico ormai in scadenza. Per questo abbiamo già affidato l’incarico progettuale 
ad un valido studio di architettura. Il nuovo Piano servirà a recepire le strategie del piano 
strutturale sopra descritte e sarà l’occasione per delineare nuove norme utili a caratterizzare 
ancora di più la tutela ed il decoro del nostro territorio e la difesa delle sue risorse a partire da 
quella idrica e da quella ambientale. 
Altro obiettivo del piano sarà anche quello di migliorare la fruizione del borgo a livello pedonale e 
ciclabile, come già descritto nei paragrafi precedenti, anche inserendo il progetto di un nuovo 
spazio pubblico all’interno dell’area privata dello stabile di via degli Orti in passato utilizzata anche 
come parcheggio, portando avanti i rapporti già intrapresi con la proprietà privata che ne ha ad 
oggi la disponibilità.  
 
§ Servizi ai cittadini e lavoro 
 
Un’ attenzione particolare sarà rivolta al miglioramento dei servizi al cittadino. Sarà portato a 
termine l’aggiornamento del sito istituzionale nel rispetto delle vigenti disposizioni e gli sarà 
affiancato uno spazio semplificato e user friendly dedicato ai cittadini. Provvederemo ad attivare i 
servizi PagoPA e ad attivare tutti quei percorsi che possono agevolare gli utenti nei loro rapporti e 
adempimenti con l’amministrazione. 
Tra le priorità verrà considerata la digitalizzazione della Sala del Consiglio per permettere ai 
cittadini di seguire i consigli comunali anche da casa. 
Proseguendo il percorso di attenzione alle tematiche della sicurezza, verrà rafforzato il sistema di 
Alert System che informa i cittadini durante le situazioni emergenziali e sui disagi momentanei. In 



collaborazione con le scuole saranno programmati dei percorsi informativi sui piani di emergenza 
predisposti dalla Protezione Civile. La stessa cosa sarà possibile organizzarla per le attività 
economiche e per i cittadini nella sala multifunzionale prevista nella scuola di Piazza Marconi. 
Con lo sviluppo dei nuovi servizi digitali si vuole creare una bacheca virtuale per agevolare 
l’incontro tra domanda e offerta di lavoro. 
 
§ Attività vicinato 
 
Tanto è stato fatto per valorizzar il nostro comune: il ripristino del decoro urbano, il miglioramento 
dei servizi ai cittadini, l’attenzione alla viabilità, ai parcheggi e alle infrastrutture di servizio. Ora è 
giunto il momento di concentrarci sul passo successivo: la valorizzazione delle attività di vicinato. 
L’associazione CCN dei commercianti è stata riattivata e ha già permesso di ottenere importanti 
risorse finanziarie per migliorare il decoro urbano. Proseguendo nel percorso e con l'impegno di 
tutti, potrà essere un riferimento importante per nuovi progetti di promozione, innovazione e 
valorizzazione delle attività presenti. L’innovativo progetto Riparbella Resort, rivolto 
principalmente al turismo, non può non considerare le attività del paese che con i loro servizi 
svolgono un importante ruolo anche nei rapporti con i turisti.  
Il percorso per la transizione al sostenibile è un tema che caratterizza molte delle iniziative messe 
in atto in questi anni dalla nostra amministrazione a partire dall’importante sforzo di passare alla 
raccolta differenziata porta a porta “spinta”.  Per proseguire e migliorare ancora le percentuali di 
raccolta, la vendita di prodotti sfusi che riducono i rifiuti, sono un percorso che potremmo 
incentivare. Grazie allo sviluppo della piattaforma digitale e di Riparbella Resort, le attività che 
vorranno collaborare attivamente, avranno tutte l’opportunità di poter illustrare e promuovere le 
loro eccellenze. 
 
§ Locazioni e agevolazioni per le famiglie 
 
Per contrastare il carovita e fermare lo spopolamento del centro cittadino e venire incontro alle 
esigenze degli inquilini e dei proprietari, sarà attivata la possibilità di stipulare contratti di 
locazione convenzionati o a canone concordato, nelle forme previste dalle vigenti normative per 
consentire di ottenere agevolazioni fiscali. 
 
§ Randagismo e benessere animale 
 
Competenza del Comune è un tema sul quale si è riusciti ad ottenere alcuni importanti risultati 
con la riduzione dei cani in carico al Comune ma dove si può e si deve fare ancora di più. Riteniamo 
utile attivare la specifica consulta dei cittadini amanti degli animali che, collaborando con gli uffici 
comunali, elabori e gestisca progetti di affidamento dei cani randagi, monitori le colonie feline, 
diffonda le buone pratiche per il benessere degli animali d’affezione e segnali le eventuali 
situazioni di possibile violazione delle norme vigenti. 
 
§ Segnaletica Stradale 
 
Un tema non secondario, soprattutto considerando gli sforzi profusi per il decoro urbano e per 
migliorare i servizi ai cittadini e ai turisti e clienti che frequentano il nostro territorio. Per tali 
motivi il tema della uniformità ed efficienza della segnaletica stradale sia comunale che di 
informativa commerciale non può essere trascurato. Il miglioramento delle condizioni della 
viabilità principale e secondaria deve ora essere accompagnato da indicazioni chiare per i turisti, 



capaci di trasmettere quel senso del bello intrinseco presente nel nostro paesaggio valorizzando 
così ancor di più il territorio e le aziende. Prima tappa: il monitoraggio dei cartelli esistenti e una 
ridefinizione, in collaborazione con le aziende all’interno del progetto Riparbella Resort, delle 
caratteristiche estetiche. 
Un’attenzione particolare sarà rivolta anche a sensibilizzare la Provincia per quanto di sua 
competenza: le strade provinciali vedono un preoccupante proliferare di cartelli pubblicitari, che 
spesso impediscono la visuale dei bellissimi paesaggi, deturpando e svilendo il nostro patrimonio 
paesaggistico.  
 
§ Trasparenza e Partecipazione: le consulte dei cittadini 
 
Riparbella, ha colto l’occasione per recuperare il tempo perso e diventare il paese del fare e 
dell’innovazione. Ora vogliamo continuare con voi e per voi. Gli interventi di digitalizzazione 
aumenteranno la trasparenza e la facilità di accesso alle informazioni, ma non basta. L’impegno 
elettorale rispetto ai principi della democrazia diretta, del civismo e della partecipazione dei 
cittadini, riguarda l'attivazione delle consulte dei cittadini. L’esperienza di questo mandato ha 
confermato che la collaborazione della cittadinanza, l’ascolto e il dialogo con chi vive il territorio 
quotidianamente, è fondamentale per il successo di qualsiasi iniziativa. Se ieri il nostro obiettivo 
era realizzare un’amministrazione sempre più aperta e al servizio del cittadino, in questa nuova 
legislatura vogliamo fare un nuovo e importante passo avanti con la costituzione delle Consulte 
dei Cittadini. 
Inserite nello Statuto Comunale, le consulte saranno fin da subito uno strumento importante per 
istituzionalizzare la collaborazione dei cittadini nelle scelte amministrative. Dal tema del decoro 
urbano, del porta a porta passando per quello del consorzio unificato e della scuola, le consulte 
potranno essere il luogo un cui indicare cosa si può migliorare e cosa si può fare di più e dove 
ognuno di noi può contribuire con la propria esperienza ad aiutare il suo paese senza dover 
prendere impegni formali come succede per i consiglieri comunali. 
 
§ Sanità, sociale, associazioni 
 
Siamo l’unico piccolo Comune della zona ad avere ancora tutti i servizi essenziali erogati sul 
territorio comunale. Dalla banca alle poste, passando per la farmacia, l’ambulatorio medico e le 
stazioni dei carabinieri fino alla biblioteca e l’ufficio turistico. Il Comune deve impegnarsi a far sì 
che i servizi continuino ad essere erogati e sicuramente un aiuto determinante può arrivare 
dall'incremento delle attività economiche aperte e dalle famiglie residenti. Importantissimo nei 
cinque anni passati è stato il contributo portato dalle associazioni di volontariato. Proloco, 
Polisportiva e Misericordia in prima fila insieme all’Auser. Ci auguriamo che la predisposizione dei 
locali alla scuola di Piazza Marconi e la nuova struttura delle feste e le tante iniziative create sotto 
la spinta dei cittadini possano rafforzare le associazioni di volontariato di cui la comunità 
Riparbella ha assolutamente bisogno. 
Per l’edilizia sociale pubblica sono stati effettuati, per il tramite del gestore (LODE Pisano), lavori di 
manutenzione straordinari e ordinari, oltre che una precisa ricognizione delle situazioni degli 
inquilini aventi diritto compresa la verifica delle situazioni di morosità sulla quale è necessario 
intervenire. 
Le attività di sostegno alle famiglie in difficoltà sono state tutte confermate e riproposte in questi 
anni e diversi sono stati i contributi straordinari stanziati direttamente dal Comune in particolare 
durante il periodo della crisi Covid. Le richieste formalizzate per i bonus energia, ad esempio, sono 
state tutte soddisfatte dal Comune. L’amministrazione deve portare avanti tutte le possibili azioni 



di sostegno nello spirito di solidarietà che deve caratterizzare una piccola comunità rurale come la 
nostra. 
La presenza della biblioteca con la rete bibliolandia è un’ulteriore risorsa che può essere espansa e 
migliorata nei servizi erogati per il tramite delle consulte. I servizi sociali vengono erogati per il 
tramite della Società della Salute e non si prevedono cambiamenti mentre in farmacia è stato 
attivato il servizio CUP. Si valuterà la fattibilità dello spostamento dell’ambulatorio medico ai 
Macelli per risolvere il problema dell’accesso e dei parcheggi per chi deve usufruire dei servizi e 
ampliare i servizi offerti in spazi idonei. 
Lo sviluppo della Telemedicina è un altro importante percorso che vorremmo attivare per 
avvicinare la sanità al nostro territorio. 
 
§ Turismo ed enogastronomia 
 
La crescita della presenza del turismo nel nostro territorio è un punto a favore della professionalità 
e dell'impegno delle strutture ricettive nel percorso di far conoscere e promuovere Riparbella. Il 
progetto “Riparbella Resort”. Ad oggi il progetto è rimasto abbozzato per il sopraggiungere della 
pandemia che ha fermato il settore. Un logo di riconoscimento con un disciplinare che aiuti a 
promuovere le strutture turistico-ricettive e la ristorazione come se fossimo all’interno di un 
grande villaggio turistico diffuso su tutto il territorio è l’idea centrale del progetto. Creando le 
sinergie per poter arrivare finanche ai siti esteri. Organizzare momenti di incontro educational 
coinvolgendo giornalisti settoriali con l'obiettivo di far conoscere le peculiarità del nostro territorio 
mirando alla qualità piuttosto che alla quantità è la chiave per riuscire a ritagliarsi una visibilità 
nell’universo mediatico attuale in cui non siamo in grado di combattere economicamente ad armi 
pari. Proseguire nella costruzione del sito turistico sfruttando al meglio i mezzi social, istituire un 
ufficio stampa capace di produrre comunicati anche in lingua straniera sono obiettivi raggiungibili. 
L’offerta turistica, già ottima nell’offerta ricettiva, può essere migliorata nei servizi presenti sul 
territorio da offrire agli ospiti. Ad esempio possono essere sviluppati ulteriormente gli itinerari a 
tema tra cui i percorsi di visita e degustazione alle cantine tramite bici o trekking, gli itinerari delle 
edicole votive, i tanti nuovi percorsi attivabili all’interno della tenuta del Giardino senza 
dimenticare le estese zone boscate vicino all’impianto eolico puntando anche al turismo sportivo o 
che ricerca esperienze outdoor. La richiesta principale emersa nel dialogo con le strutture ricettive 
riguarda la necessità di migliorare la viabilità, in particolare quella secondaria e consortile e 
l’istituzione del consorzio unificato potrà essere la soluzione.  
Un altro aspetto emerso è la richiesta da parte delle strutture di attivare iniziative che permettano 
di allungare la stagione turistica. Per affrontare questa sfida si ritiene che al nostro territorio non 
manchino le risorse in termini di opportunità. Organizzare precisi “eventi esperienziali" durante la 
raccolta delle olive o la vendemmia abbinate alle visite delle cantine del territorio ed eventi 
sportivi outdoor con rilevanza nazionale sono importanti opportunità da organizzare proprio per 
allungare la stagione turistica sia in primavera che in autunno. 
Proseguirà la promozione di alcuni “tesori” di Riparbella a partire da quelli enogastronomici. In 
occasione della 50esima Sagra del Cinghiale si vuole istituire la DeCo (Denominazione Comunale) 
delle pappardella al cinghiale alla riparbellina aprendo così la strada per certificare le tante 
ricette tipiche del nostro territorio. Apprezzando e sostenendo l’importante sforzo delle cantine 
vitivinicole si cercherà di abbinare al percorso del vino anche quello dell’olio aggiungendo così un 
prodotto che già oggi è d’eccellenza ma non viene adeguatamente riconosciuto. 
Eventi come la fermata del treno del sale (treno a vapore) nella nostra piccola stazione hanno 
permesso di far conoscere a tantissime persone i prodotti del territorio e nelle prossime occasioni 
si vorrebbe ampliare la presenza anche alle strutture ricettive. 



Anche il tema delle origini etrusche del nostro territorio è una risorsa importante e mai sfruttata 
per valorizzare il nostro territorio. L’idea è di censire i numerosi e importanti reperti ritrovati a 
Riparbella e oggi distribuiti in importanti musei anche esteri. Finito il censimento si vorrebbe  
riprodurre in 3d, con le nuove tecnologie, i manufatti e reperti etruschi più importanti e 
caratteristici così da poterli esporre a rotazione all’interno delle cantine e delle strutture turistico 
ricettive richiamando la storicità del nostro territorio. 
 
§ Politiche sovracomunali 
 
Fare rete con tutto il territorio. Questa è stata la parola d’ordine per tutta la passata legislatura e 
vogliamo continuare. Partendo dalla costa e arrivando giù fino in Maremma, comprendendo la 
fascia collinare fino all’Alta Val di Cecina con Volterra. Questo è il territorio a noi contiguo 
geograficamente ma anche e soprattutto economicamente.  Siamo entrati anche in reti più grandi 
come quella del prodotto turistico toscano Terre degli Etruschi con capofila il comune di Chiusi. 
Ricordiamo l’importante attività svolta per i progetti legati al Contratto di Fiume, al Distretto 
Rurale, l’Ambito Turistico, il Progetto di Paesaggio e il Treno Turistico. Tutti fondamentali per fare 
conoscere sempre di più Riparbella usufruendo delle sinergie del territorio e di iniziative a cui da 
soli non avremmo mai potuto arrivare perchè troppo piccoli.  
  
 

Riparbella, 10.05.2022        

Il Sindaco  

Salvatore Neri  

 

 


